

Añ. 1666 es de aquello que consideran , y tienen por el mas rico adorno del Mundo.

Todos hablan la Lengua Portuguesa ; y con el temor de embriagarse, beben pocos licores fuertes, principalmente quando están con los Europeos. Las mercaderias ordinarias del País son el arroz, marfil, civeta, y algunas veces algun ambar-gris. No hay en toda la Costa parage donde se haga el Comercio con tanta ventaja, y raras veces produce menos de ciento por ciento ; pero aún es mas considerable la ganancia de los Portugueses , porque comprando el marfil mas lexos en lo interior de las tierras , lo revenden à los Comerciantes en la Costa.

El rio , que se conoce con el nombre de Sierra Leona , se llama tambien Mitomba , y Tagrin. Corre desde muy lexos del País , teniendo en su embocadura tres leguas de ancho por lo menos ; pero à catorce , ò quince leguas del mar , se estrecha à una sola legua. El Puerto no tiene mas de dos brazas de fondo ; y entrando en él , es preciso tirar, todo quanto se puede, àcia las montañas, por cuya longitud se encuentran diez , doce , y hasta diez y seis brazas.

Este rio tiene à sus margenes ciertos arboles , llamados Mangles, cuyas ramas son largas , é iguales siempre entre sí ; pero sus puntas se doblan , y apenas han tocado al agua , ò à la tierra , echan raíces , y forman unas cercas , ò setos , que algunas veces tienen veinte , ò treinta pies de recio. En el mismo rio hay muchas Isletas , habitadas las mas , y pobladas de arboles verdes , particularmente de palmas , de que sacan los habitantes mucho vino.

Mientras se hallaba Villault en Sierra Leona el año de 1666. tenían los Ingleses un Almacén en la mas fértil , y mas hermosa de estas Islas. Su casa era de ladrillo , y piedra labrada , y estaba guarnecida con quatro cañones , de à quatro libras de bala. Un hermoso bosque de palmas , de que estaba rodeada , la surtia con abundancia de vino. A un lado se veían quince , ó veinte chozas , que servian de habitacion à los habitantes naturales , y al otro un arroyuelo de agua viva.

§. III.

OTRA DESCRIPCION DE SIERRA LEONA POR JUAN BARBOT.

Añ. 1678 **D**IFICIL es fixar los limites de esta Region , por otra parte que la del Oueft , que es por donde la riega el mar. Algunos Viageros le dán principio en el Cabo Verga , de la parte del Nord ; pero siendo las tierras muy baxas àcia el Nord , es propriamente el Sud del Rio de Mitomba el que debe tener el nombre de Sierra Leona , ò de Montaña. En quanto à esta denominacion, algunos facan su origen del ruido del mar , cuyos batimientos contra una ribera llena de rocas , forman un rugido como el de los leones ; y otros, de la

mul -

multitud de estos animales , que habitan las montañas.

Aunque los dias de Estio son muy cálidos en el País llano, y abierto , los vientos de Sud-Oueft les comunican frescura por la tarde ; pero el calor es intolerable en las partes montuosas , à causa de los bosques , y selvas. Puedese decir en general , que esta Region es enferma para los Europeos , como lo experimentaràn todos los Ingleses que han muerto en la Isla de Benfe. Por seis meses son continuas las lluvias , y los truenos , con un calor tan maligno en los meses de Junio , y Julio , que es preciso estar encerrados en las cabañas ; y corrompido el ayre con tan malas influencias , produce en un instante gusanos en los alimentos , y vestidos. Los tornados , ò torbellinos son capaces algunas veces de causar temor. Una espesa obscuridad , que no se disipa en todo el dia , parece que altera la naturaleza , y hace la vida casi insoportable. El País de Sierra Leona se halla habitado de dos Naciones distintas, llamada la una Viejos Capez , y la otra los Kombas-Manez. Los Capez pasan por los mas cultos de todos los Negros ; y al contrario , los Manez forman un Pueblo barbaro, audáz, incapáz de reposo, mirado tambien como Antropophago , segun la significacion del nombre Manez en la Lengua del País. (Pero no por esto debe concluirse que lo sea , porque las Naciones Barbaras acostumbra dar esta odiosa qualidad à sus enemigos.) Los Portugueses de Congo , y de Angola tienen à los Kombas-Manez por la misma raza que los Jogos , y los Galas , que habitan el Est, y el Nord-Oueft de Congo, que han sido mucho tiempo el terror de otros muchos Negros. A todos los juzgan descendientes de los Galas Monous que habitan en las tierras, muy lexos del Rio de Sestre , ò Sestos. Estos Manez , y estos Capez , han tenido una continua guerra desde el año de 1505. que saliendo los primeros de lo interior de las tierras , se echaron sobre la Costa , de que los Capez eran habitantes muy antiguos , con la cruel resolucion de arruinar su País , y venderlos à los Portugueses recién establecidos en aquella parte del Africa ; pero el terreno les pareció tan bueno , y tan fértil , que determinaron mantenerse en él ; y vendiendo los Capez que habian hecho prisioneros, devoraron à los que murieron en el combate. Sin embargo , animado este desgraciado Pueblo con la desesperacion , les fue imposible à tan barbaros enemigos executar enteramente su intento , y solo han conservado aquellas tierras de que se apoderaron ; pero instigados siempre del mismo furor , no han cesado de hacer la guerra à sus vecinos. Este odio tan dilatado no ha podido dexar de ser funesto à las dos Naciones ; pero principalmente à los Capez , de que se han destruido muchos. Algunos se han visto , que con el temor de llegar tarde , ò temprano à dar en manos de sus enemigos , à quienes miran como Antropophagos , han resuelto voluntariamente venderse por Esclavos à los Portugueses. Mientras se hallaba Barbot en el País el año de 1678. era muy viva la guerra , y los Capez se disponian à re-

Z 2

ci-

Añ. 1678 cibir con vigor à sus enemigos, ó veciros. No obstante asegura, que los combates no son tan sangrientos como otras veces, y que el Comercio de los Europeos empieza à hacer mas tratables à los Manez.

Dicese, que estos dos Pueblos tienen una especie de sumision al Rey de Quoja, que reside cerca del Cabo Monte. Habiendolo el dominado Flansire, uno de los predecesores de este Principe, continúa la posteridad Real del vencedor, dandoles Gobernadores, ó Virreyes, con titulo de Dongahs; pero los hermanos de uno de estos Dongahs se dividieron despues con guerras, que arruinaron la forma establecida. Mientras el Autor se hallaba en Africa, el menor, llamado Juan Thomàs, entonces de setenta años, poseía, à titulo de patrimonio, la Aldea de Tombey, que solo dista quatro leguas de la Bahía de Francia, una legua mas arriba de la Aldea de Bagos, junto à la qual se ven muchos arboles grandes. La mayor parte de los Ingleses anclan delante de Tombey, que es el parage menos distante de su establecimiento. Delante de la Bahía de Francia se puede anclar sobre diez y seis, y diez y ocho brazas, de un fondo de cieno. Barbot añade, que la Aldea de Bagos està quatro leguas de la aguada, contra un bosque pequeño, que tiene el de Tombey à la parte del Est, desde donde se dilata una hermosa vista hasta la Isla de Taso, que à lo lexos parece tierra firme.

El Nord del Rio de Mitomba, àcia la embocadura, està sujeto à dos Reyes pequeños; el de Burré al Sud, y el de Bulm al Nord; y este se llamaba en tiempo del Autor, Antonio Bumbo. El de Burré reside de ordinario en un Pueblo del mismo nombre, compuesto de trescientas chozas, y quinientos habitantes, sin mugeres, y niños. Los Misioneros Portugueses convirtieron al Christianismo al Rey de Bulm, y algunos de sus Vasallos. En la Lengua del Pais significa Bulm tierra baxa; otros pronuncian Bulem, que significa bueno, y forman tambien el nombre de Bulemberre.

La Costa de Bulm es baxa, y llana en comparacion de la de Burré, ù de Timna, en cuya cercania està las famosas montañas, à que han llamado los Portugueses Sierra Leona, que forman una larga cadena; y à excepcion de las de Ambofes, no hay otras mas altas al Nord, y al Sud de la Guineà. El interior de estas montañas encierra tantos rincónes, y abyssos tan profundos, que solo un cañonazo tirado desde la Bahía, causa estraños sonidos. Los del trueno, no son menos prodigiosos quando se oyen la primera vez; de lo que procede, que los Portugueses les han dado tambien el nombre de Montes Claros.

Al Ouest se ve una punta montuosa, pero mas baxa que las mismas montañas, que entrando bastante en el mar, forma una especie de Peninsula. Los Negros que quieren hacerse al mar, transportan alli sus Canoas en sus espaldas, para escufar el trabajo de remar al salir de la Bahía. Esta punta se llama Cabo Ledo, ù Tagrim; y otros

Añ. 1678 la nombran Tangaraino. Segun las observaciones del Autor, (en que se engaña muchas veces) està exactamente à ocho grados, y treinta minutos de latitud del Nord. Añade, que todos los Mapas Holandeses ponen las Costas de esta parte de Guineà treinta minutos mas al Nord de lo que està en realidad, lo que causa errores perjudiciales à la navegacion.

El fluxo dura en la Bahía siete horas, y el refluxo cerca de cinco. El fluxo tiene su curso Nord-Est, y quarta de Est, y Est Nord-Est. El refluxo lo tiene Sud-Ouest, quarta de Ouest, y Ouest Sud-Ouest. En los Plenilunios, principalmente desde el mes de Septiembre, hasta el de Enero, se mantiene el tiempo en calma por toda la noche, y hasta cerca del medio dia, que se mueven vientos frescos Sud-Ouest, Sud-Sud-Ouest, y Ouest-Sud-Ouest, que duran hasta las diez de la noche, empezando de nuevo la calma desde aquella hora. No hay Navios que no puedan anclar libremente fuera, y dentro de la Bahía, sobre siete, ù ocho brazas, de un fondo de arena encarnada muy bueno. Quanto mas cerca de la Costa de Burré, mas profunda se halla el agua, porque las tierras son allí mucho mas altas.

El Rio de Sierra Leona corre desde muy dentro del Pais; y un Negro quiso persuadir al Autor, que tenia su nacimiento en Berberias; asegurando, que habiendo comeriado mucho tiempo en sus margenes, vendió muchas veces Kola à unos Pueblos, y Esclavos, que Barbot tubo, segun su descripcion, por Moros, y Arabes. Sea como quiera, este rio tiene el nombre de Mitomba, hasta 25. ù 30. leguas de su embocadura, no conociendolo los Europeos mas adelante. Por la parte del Sud tiene una Villa llamada las Magoas, donde solo se permite vivir à los Portugueses para el Comercio. Los habitantes no van à la Bahía mas que para hacer sus trueques con los Franceses, y los Ingleses, quando ven entrar en ella sus Embarcaciones.

A la entrada del rio se ven muchas Isletas, y rocas pequeñas, que parecen montones de heno. Las principales Islas son las de Togu, de Taso, y de Bense. En la Isla de Bense, que està nueve leguas de la Rada, han construido los Ingleses un pequeño Fuerte, enfrente de la habitacion de Juan Thomàs; pero no tiene de considerable mas, que la ventaja de su situacion sobre una roca, cuyo acceso es tan difícil, que ha sido forzoso romper gradas. Este Fuerte, que sirve de Almacén à la Compañia Real de Africa, es de piedra, y cal. Su muralla es baxa, flanqueada de una terraza, con cinco cañones, y revestida de una cortina con quatro, y una plataforma con seis. El mejor edificio es el alojamiento de los Esclavos. La Guarnicion se compone ordinariamente de veinte Blancos, y treinta Grometas, ù Negros libres, que habitan una Aldea debaxo del Cañon del Fuerte. La Isla tiene poca extension, y el terreno es poco fértil. El mismo Autor hace una descripcion mas ventajosa del Fuerte en otro parage; pero entonces habla del año de 1704. Dice, que lo hallò muy bien fabri-

Añ. 1678 cado, con quatro bastiones regulares, hermosos Almacenes, y buenos alojamientos.

Las murallas estaban guarnecidas con quarenta y quatro cañones; y sobre una plataforma que cubria la puerta, habia quatro, de extraordinario tamaño; pero el 17. de Julio del mismo año, se apoderaron de esta Plaza, sin resistencia, dos Navios de Guerra Franceses, al mando del Señor Guerin. Huyendo el Comandante con cerca de cien hombres, que componian la Guarnicion, no quedaron en él mas que un Artillero, y diez, ò doce Soldados, que se rindieron despues de haber tirado quarenta, ó cincuenta tiros. Los Franceses arrasaron el Fuerte, pero despues de apoderarse de quatro mil libras de colmillos de elefantes, además de tres mil, que habian apresado yá en un pequeño Navio, que estaba al ancla à espaldas de la Isla, y otras muchas mercaderías propias para el Comercio del País.

Antiguamente tenían los Ingleses su Factoría en la Isla de Tafos; pero en el año de 1664. entrò el Almirante Ruyter en el Rio de Sierra Leona, despues de su expedicion de la Costa de Oro, y destruyó el Fuerte Inglés, haciendo un botin considerable. La Compañía de Inglaterra emprendió reparar esta pérdida, haciendo construir otro Fuerte en la Isla de Kegú, para asegurar su Comercio. Yá tenia hecho allí mucho gasto, quando los habitantes del País, con alguna desconfianza, ò otro motivo de disgusto, tomaron las armas, arruinaron el nuevo establecimiento, y obligaron à los Ingleses à buscar otro refugio.

Los Portugueses se hallan establecidos en diversos parages del País, principalmente en Dondermuch, ò Domdomuch; pero la embidia del Comercio no les permite mantener mucha correspondencia con los Ingleses de la Isla de Benfe.

El Rio de Mitomba recibe en su curso una multitud de riachuelos, que los principales son Rio Karakone, que baxa del Nord, y el de Bonda, ò Tomba, ò Sudmiguel, que baxa del Sud-Est. Este divide los Capez, de los Kombas-Manez, y recibe Embarcaciones de carga. El País de sus orillas produce palo de fandalo, que los habitantes llaman Bomba, y es de donde toma su nombre. Otro rio, que ignora el Autor cómo se llama, corre àcia Forna de Santa Ana, à lo largo de la orilla Meridional, y entra en la Bahía, cerca de la Villa de Burré. Los Portugueses suben estos dos ultimos rios en sus Vergantines, y Canoas.

Las dos margenes del Mitomba están muy bien pobladas, hallandose en ellas muchas Aldéas, y Cabañas, como Binqué, Tinquam, y la habitacion del joven Capitan Luis. El País es tan fértil, que se adquiere, como queda dicho, el nombre de Bumberre, ò de buena tierra baxa. El Rey de Bulm trata mas favorablemente à los Ingleses, que à las demás Naciones, aunque hay muchos Portugueses dispersos en sus Estados; pero los Negros de Timna son muy afectos à los Fran-

ceses. Algunos pretenden, que la Aldéa de Serborakata está entre el Cabo Tagrim, y las Montañas al Est; y añaden, que dos guas mas adentro de las tierras, se encuentra una Nacion Salvage, y cruel, llamada Semaúra, que está en guerra continua con los habitantes de Serborakata.

La Aldéa del Capitan Juan Thomàs, Gobernador de este Canton, se halla en un bosque, al Est-Nord-Est del parage que llaman los Franceses la Fuente de Francia. Solo se reduce à un corto numero de chozas redondas; al modo de las casas del Gambia. El Capitan Thomàs ha abierto la tierra al rededor de la suya, en un espacio de cien pasos quadrados, para cultivar algunos frutos; pero al Owest tiene un plantío mucho mas espacioso.

La Bahía de Francia, donde está la Fuente del mismo nombre, dista cerca de seis leguas del Cabo Tagrim. Facilmente se distingue por el color brillante de la arena, que se manifiesta en la ribera, como una vela tendida; y así, no se ven en ella rocas, que dificulten el arrimo de las Barcas, y las Chalupas. La fuente está algunos pasos del mar, y es la mejor, y mas cómoda de toda la Guineá, pudiendose llenar en ella cien toneles en un dia. Procede de las Montañas de Timna, que forman una cadena de quince leguas; pero los tigres, leones, y cocodrilos, no permiten acercarse. Las aguas dulces caen de lo alto de las montañas, formando diversas cascadas con grande ruido. Uniendose despues en una especie de estanque, las hace salir de nuevo su abundancia, para esparcirse en una ribera arenosa, donde vuelven à juntarse en una balsa, que se forma al pie de las montañas. Desde allí empiezan à correr otra vez en la arena, hasta entrar ultimamente en el mar. Barbot representa este sitio como uno de los parages mas deliciosos de Guineá. La balsa que recibe todas estas aguas, está rodeada de grandes arboles, siempre verdes, que causan una sombra apreciable en los mas grandes calores. Aun las rocas que están dispersas en las cercanías, contribuyen al adorno de este sitio; y en tan agradable retiro, era donde el Autor gustaba muchas veces de hacer sus comidas.

Sin embargo, se debe observar, que en el principio del Invierno, ó de la estacion de las lluvias, principalmente en el mes de Abril, tiene el agua de esta fuente efectos muy dañosos. Atribuyense al exceso del calor, que ha corrompido la tierra, y hace perecer muchos animales ponzoñosos; y como todas estas materias malignas son arrebatadas por los arroyuelos, que baxan entonces muy crecidos, introducen en ella una infeccion, de que muchos Marineros se han sentido. En el mismo tiempo se ha de cuidar de no comer mucha fruta, ni beber mucha agua, si no se quiere padecer bien presto un genero de enfermedad pestilencial, que causa casi infaliblemente la muerte.

Los derechos para poder tomar agua, y leña, no suben mas, que

Añ. 1666 à tres, ò quatro escudos de Francia, en mercaderías menudas, que se dan al Capitan Thomàs. El parage donde se corta la leña, está cien pasos de la fuente al Nord-Est; y es difícil el trabajo, porque los arboles están muy espesos; pero nada tan fácil, como su transporte à una distancia tan corta de la ribera.

El País produce mucho arroz, y mijo, de modo, que apenas conocen los habitantes otro alimento. Las mugeres muelen el arroz en troncos huecos de arboles, y lo cuecen en forma de granzas. Hallanse algunos Negros, que no hacen mas que mojarlo con agua del mar, y lo comen sin otro preparativo. Tienen limones, bananes, naranjas pequeñas con mucho jugo, manioka, ò casava, y pimienta de Guineá, pero en corta cantidad. Su uba sylvestre es bastante gustosa. Mas arriba del rio, àcia el establecimiento de los Ingleses, son en grande abundancia las naranjas, limones, bananes, higos de Indias, ananas, melones de agua, ignamas, ó yams, batatas, peras sylvestres, ciruelas blancas, diversos generos de legumbres, y las nueces de kola. Los Negros llevan estas provisiones en sus Canoas à los Navios que entran en la Rada; y de ordinario ván cinco, ò seis, que reman de pies, con unas palas largas, muy semejantes à las del Cabo Lopez.

Hay una multitud de gallos, y gallinas, cabras, puercos, y otros animales domésticos, que venden por un poco de aguardiente, y algunos cuchillos. Los Cantones montuosos están llenos de elefantes, leones, tigres, javalies, ciervos, gamos, cabritos, varias especies de monos, y serpientes monstruosas; pero los monos principalmente, son tantos, que corriendo por el País en tropas, destruyen los plantíos. Distinguenfe en particular tres especies; unos, llamados Barrys, de extraordinaria estatura, que se acostumbra, y enseñan desde pequeños à andar derechos, y aprenden poco à poco à moler los granos, à sacar agua en las calabazas, à traerla sobre la cabeza, y à dar vuelta à los asadores para asar la carne. Estos animales estiman tanto las ostras, que al baxar la maréa, se acercan à la ribera entre las rocas; y quando vén las ostras abiertas al calor del Sol, ponen en la concha una piedrezuela, que la impide cerrarse, y la tragan de este modo facilmente. Algunas veces sucede, que se escurre la piedra, y se halla el mono preso como en un cepo, y entonces los cogen los Negros, los matan, y se los comen. Esta carne, y la de los elefantes les parecen deliciosas. El Autor viò un dia en casa del Capitan Thomàs un mono, que hacían cocer; pero aunque muchos Europèos le habian asegurado, que su carne era de bello gusto, no pudo vencer su repugnancia à probarla. Habla de ciertas ostras, tan extraordinariamente grandes, que una sola puede hacer la comida de un hombre; pero añade, que son muy duras, y sería difícil comerlas, si no se hicieran herbir, friendolas despues en pedazos.

Los bosques son alvergue de infinitos papagayos, palomas torcazes, y otros paxaros; pero la espesura de los arboles impide que se

les

Añ. 1678 les pueda tirar. El mar, y los rios proveen las mismas especies de pescado, que las de Cabo Verde, sin otros muchos, que son desconocidos à los Europèos. Este es un grande socorro para los Marineros de Europa, quando están furtidos de redes, ò anzuelos; porque los Negros, muy perezosos para fabricar estos instrumentos, apenas cogen otro pescado, que el que dexa el mar entre las rocas.

El Autor viò algunos Eclavos del Capitan Thomàs, que con la ayuda de unos pedazos viejos de tela, tomaban entre las rocas, sobre la superficie del agua, una porcion increíble de pescadillos, que el mayor no era mas que un cañon de pluma. Ponenlos à cocer en una vasija de barro, hasta reducirlos à cola, y este plato les parece excelente.

Todo el País está tan poblado de arboles gruesos, que se le puede dár el nombre de selva continua. Los mas comunes son la palma en los llanos, y una especie de latanero en las montañas. La ribera del mar, y los rios, están guarnecidos de Mangles, ò Paletuneros, en infinitos parages. La madera del País en general es bien à proposito para la construccion de Navios; pero es maciza, y pesada.

Los habitantes de Sierra Leona no tienen el negro tan brillante como los de Cabo Verde, ni la nariz tan chata. Adornan sus orejas con una cantidad de dices, à que llaman Mazubos. Su uso comun es hacerfe en las mexillas, y narices, muchas señales pequeñas con un hierro encendido. Llevan llenos los dedos de sortijas de oro, y los brazos de brazaletes. Uno, y otro sexo andan desnudos hasta la edad de quince años, que empiezan à cubrir su desnudez con un pedazo de tela, ò de corteza de arbol. No obstante, algunos se contentan con un cinto de cordovan muy estrecho, en el que ponen su cuchillo. Las personas ricas, ò de calidad, llevan una ropilla de calico rayado, como los Moros.

Siendo todos naturalmente malignos, y turbulentos, no pueden vivir entre sí sin disensiones. Los Europèos, que no están libres de sus insultos, no encuentran venganza mas segura, que quemar sus chozas, y arruinar sus plantíos. Por otra parte, los Negros de Sierra Leona son sóbrios, y beben poco aguardiente, solo con el temor de la embriaguez. Tienen mas sentido, é inteligencia, que todos los demás Negros de Guineá, principalmente los Capez, que aprenden facilmente lo que se les enseña. Antes eran lascivos, y afeminados; pero sus guerras continuas con los Kombas, los han hecho mas animosos, y mas castos.

Cada habitacion está furtida de una sala, ó casa pública, donde todas las personas casadas envían sus hijas, despues de cierta edad, para aprender à danzar, à cantar, y otros ejercicios, baxo la conducta de un anciano de los mas nobles del País. Quando han pasado un año en esta Escuela, las lleva à la Plaza Mayor de la Villa, ò de la Aldéa, donde danzan, cantan, y dan muestras de sus adelantamientos.

Tom. IV.

Aa

tos

Añ. 1678 tos à vista de todos los habitantes. Si se halla algún mozo que casar, es entonces quando elige la que mas quiere, sin atencion al nacimiento, ù à la fortuna. Apenas ha declarado un amante sus intenciones, quando pasa por casado, solo con la condicion de que se halle en términos de hacer algunos regalos à los padres de la Novia, y à su anciano preceptor.

La mayor parte de los Negros que habitan las cercanias de la Bahía, hablan la Lengua Portuguesa, à lo menos la que en todas aquellas Regiones se llama Lingua Franca. Algunos entienden algo el Inglés, y Holandès; pero su Lengua comun es el Dialecto de Bulm, que parece muy desagradable à los Estrangeros, y de que sería muy difícil dár algun conocimiento.

En el País se hacen esteras muy curiosas de juncos, de zarzas, y otros arbolillos que tienen de diversos colores, y son estimadas de los Europeos. Sobre ellas descansan los Negros de noche; siendo imposible oy aclarar, si han aprendido el arte de los Portugueses, ò si estos lo aprendieron de ellos.

Los Europeos hà mucho tiempo que frecuentan el Rio de Sierra Leona, pero principalmente los Ingleses, y Franceses, yà por el Comercio, ò por los refrescos, en sus navegaciones à la Costa de Oro, y al Reyno de Fida, ò Judà. Las mercaderias que compran en él, son colmillos de elefante, Esclavos, palo de sandalo, una corta porcion de oro, mucha cera, algunas perlas, cristal, ambar-gris, pimienta larga, &c. (Smith dice, que el principal Comercio de este País, es el marfil, los Esclavos, y el palo de Campeche.) Los colmillos de elefante de Sierra Leona se tienen por los mejores de toda la Guinéa, por ser muy gruesos, y de extraordinaria blancura. Algunos vió el Autor que pesaban cien libras, y se vendian por cien sueldos de Francia, en mercaderias menudas muy despreciables; pero los Portugueses se esfuerzan para arruinar este Comercio. El oro que se halla en este País, es de los Mandingos, que lo llevan de las Regiones que riegan el Niger, ù de las partes Meridionales de la Guinéa, por el Rio de Mitomba. Los Europeos dan en trueque aguardiente, Rum, barras de hierro, calicos blancos, lienzo de Silesia, calderas de cobre, ollas de barro, botones de vidrio, anillos, y brazaletes de cobre, collares de vidrio de varios colores, medallas de cobre, pendientes de muchas hechuras, y diversas materias; cuchillos de Holanda, que se llaman Bosmans, podaderas, hachas, encages ricos, pedazos de cristal, lienzo encarnado, que se llaman Chinte; aceyte de oliva, armas de fuego, balas, y polvora, sábanas viejas, papel, gorros encarnados, camisas de hombre, todo genero de perlas contrahechas, coton encarnado, vandas pequeñas de tela de seda, ù de punto, anchas de media vara, para la cintura de las mugeres.

Los Pueblos de Sierra Leona tienen algunos puntos propios de Gobierno, y de Religion. Los Capez, y los Kombas, cada uno tie-

Añ. 1678 ne su Gobernador, ò Virrey, que administra justicia segun sus Leyes. Tienen sus Consejos, y otras Juntas en un Funkos, especie de galeria, que rodea su habitacion. Allí està sentado el Gobernador en un genero de Trono, algo levantado del suelo, y cubierto de hermosas esteras. Sus Saltatesquis, ò Consejeros, se sientan junto à él en bancos. Las Partes se introducen à la Junta con sus Abogados, y despues de la exposicion de la Causa, toma el Gobernador los votos de los Saltatesquis, cuyo Cuerpo se forma de la gente mas habil de la Nacion, y pronuncia, à pluralidad de votos, una sentencia, que se executa inmediatamente delante de él; y los menores delitos se castigan con destierro.

Los Abogados, à que se dá el nombre de Troens, tienen un vestido muy singular. En el rostro llevan una mascara, y castañetas en las manos; en las piernas campanillas, y sobre el cuerpo un genero de casaca adornada de muchas plumas de paxaros, lo que les dà mas ayre de Bufones que de Jurisconsultos.

Las ceremonias que acompañan la eleccion de los Saltatesquis, no son menos ridiculas. El sugeto señalado se sienta en una Cathedra de madera, adornada al modo del País. Entonces el Gobernador le sacude muchas veces en el rostro con la asadura sangrienta de un macho, que se ha muerto solo para esto. Despues le fiota todo el cuerpo con ella, y cubriendole la cabeza con un gorro encarnado, pronuncia la palabra de Saltatesquis. Pasada esta incòmoda formalidad, es llevado tres veces el Candidato en su silla al rededor del Funkos, y por tres dias dà un festin à toda la habitacion, que se reduce à danzas, juegos, y muchas salvas de mosqueteria. En fin, se sacrifica un buey, que se hace trozos para distribuirlos à la Asamblea.

La Dignidad Real era hereditaria en el País de los Capez antes de ser dominados de los Quoias, y el hijo menor del Rey era quien debia sucederle. Si faltaba la linea, entraba en la sucesion el pariente mas inmediato à la familia Real, pero con unas formalidades muy singulares. Primero iban muchas personas à su casa para visitarlo en su calidad ordinaria. Despues lo ataban, y de este modo era llevado al Palacio del Rey difunto, entre multitud de Pueblo, que lo ultrajaba en el camino, y aun tenia derecho para maltratarlo à golpes con varas. A su arribo le ponian las vestiduras Reales, y era llevado al Funkos, donde lo esperaban los Saltatesquis, y principales Señores del País. Entonces hacia el Consejero Decano una arenga al Pueblo, representandole la necesidad de crear un nuevo Rey; à que añadia el elogio del que el orden de la naturaleza llamaba al Trono. Luego entregaba una hacha al Principe, para darle à entender, que un buen Rey debe ser enemigo del delito, y castigarlo. Al instante era proclamado el Rey con aplausos generales, y toda la Junta le rendia homenaje como à su Soberano.

Añ. 1678

Los Reyes difuntos se entierran en los caminos reales, que van à la Capital; y alegan para este uso, que los que vivieron en una condicion tan superior al comun de los hombres, deben està separados de ellos despues de su muerte. Las ceremonias fúnebres son muy parecidas à las de todos los demàs Países à lo largo de la Costa. Con el muerto se entierra lo mas precioso que habia poseído, y encima del hoyo se levanta un tejadillo. Algunos se contentan con taparlo con un pedazo de tela. El cuerpo es llevado à la sepultura por un acompañamiento de amigos, mas, ò menos numeroso, segun la diferencia de la clase, ò circunstancias personales; y algunos llorones alquilados, aumentan sus gritos à proporcion del pago que esperan.

Despues de la conversion del Rey Fatima, que el Padre Barrera, Misionero Jesuita, habia bautizado el año de 1607, se sometieron muchos Negros à las luces de la Religion Catholica; pero en lo sucesivo han recaído en las tinieblas de la Idolatria.

En el País de Sierra Leona como en las mas partes de las otras Regiones de Africa, llevan los Negros en los brazos, cuello, pecho, y piernas, gris-gris, y algunas figurillas, à que dan culto con mucho cuidado. Siempre que comen, ò beben, apartan una corta porcion de sus alimentos para estos Idolos. Nunca se aventuran en sus Canoas, yà sea en el mar, ò en los rios, sin ir prevenidos de un tan poderoso preservativo; y como no atribuyen el sucesso de su viage, sino à su virtud, siempre manifiestan à la vuelta su reconocimiento, con mucho aumento de respeto, y zelo.

Un dia vió Barbot en un bosque, que hay entre la fuente, y la Villa inmediata, un gris-gris, Fetiche, ò Idolo de barro, que representaba la cabeza de un hombre sobre un pedestal, cubierta de un tejadillo para preservarla de las injurias del tiempo. Aseguròsele al Autor, que en los Cantones de Bulm, y de Timna, se hallan muchos de estos Idolos en los caminos reales, y cerca de las casas, para honrar la memoria de los difuntos.

Nunca supo el Autor que hubiese algun Mahometano en el País de Sierra Leona; y dice, que los Negros de esta Region habitan mas lexos àcia el Niger. No obstante, añade, que, segun asegura un Autor moderno, todos los Pueblos de Bulm, de Timna, y de Sylm, como los de Kondo, de Quoia, de Folia, de Gala, y de Monau, àcia el Sud, estàn circuncidados al modo de los Mahometanos. Sin embargo de la supersticion de los gris-gris, y los Fetiche, no reconocen mas, que un Dios, Criador del Universo, à quien llaman Kanu. Creen un estado futuro, y no dán verdaderas adoraciones, sino al Ser Todo Poderoso, que es capaz de recompensarlos, ò castigarlos.



§. IV.

§. IV.

SIERRA LEONA POR ATKINS.

EL Cabo de Sierra Leona se conoce por un solo arbol, que excede à todos los demàs en altura, y por la tierra alta, que se descubre por la espalda. Al entrar en el rio, anclò el Navio de Atkins en la tercera Bahía, donde se encuentran sin trabajo la leña, y agua. Las marèas son alli tan regulares, como en el canal que divide la Inglaterra del Continente.

Añ. 1721

Este anclage està cinco leguas mas arriba de la Isla de Benfe, ò de Brent, Establecimiento de los Ingleses en el Rio de Sierra Leona. El Gefe de la Factoria era Mr. Plunker; pero en la orilla habia otro Establecimiento Ingles de treinta, ò quarenta Comerciantes particulares, que comerciaban tan libremente, que si no lograban sus intentos por medios licitos, recurrían sin escrupulo al robo; menos con ànimo de enriquecerse, que para hallarse en estado de regocijarse, y cortejar à sus amigos; de modo, que todas sus ganancias no se empleaban mas que en vino, licores, y todo lo necesario para banquetes, y alegria, por medio de los Navios de Bristol, que frecuentaban mucho aquella Costa. Juan Loabtene, llamado comunmente el Viejo Escupidor, era el mas rico de esta Tropa. (Jobson habla de èl en su Historia de los Pyratas, y dice, que era un viejo Carnicero, ò Hostelero, que en el año de 1720. tenia una buena casa, con dos, ò tres cañones delante de su puerta.) Todos se servian de algunos Grometas, ò criados Negros, que ajustaban en el Rio de Scherbro, à dos acys, ò dos barras por mes. Las mugeres tenian à su cargo los cuidados domesticos. La ocupacion de los criados Negros era ir en Canoas, y Periacas, à lo largo de la Costa, y de los rios, à comerciar con coral, vasijas de cobre, y de estaño, armas, licores fuertes, que les valian en el Rio Nuñez algunos Esclavos, y marfil, ò palo de Cam, en el de Scherbro. La mayor porcion que se puede sacar de este palo, es la carga de una, ò dos Chalupas en todo el año; y aun esto con dificultad, porque es preciso subir muy adelante del rio, que es estrecho, y poblado de mangles, lo que hace muy perjudicial el ayre.

El marfil que se vende aquí, es de elefante, ò de caballo marino, colmillos grandes, y pequeños; los primeros à quarenta acys el quintal, y los demàs à veinte. Los Esclavos se mantienen à la cadena, baxo la inspeccion de los Grometas, hasta que hay ocasion de venderlos; y su precio ordinario, quando son de buena constitucion, es quince libras esterlinas.

Ponenlos en quartos con rejas, no solo para la conveniencia de el ayre, y para su salud, sino para facilitar à los que los compran, el medio de observarlos mejor. El Autor observò, que los mas tenían

el

Añ. 1721 el rostro abatido ; y examinando un dia à los de Loabstene , descubrió uno de grande estatura , que le pareció atrevido , soberbio , y vigoroso. Este miserable manifestaba mirar à sus compañeros con desprecio ; quando los veía faciles en dexarse visitar ; ni aun volvia los ojos àcia los Mercaderes ; y si su Amo le mandaba levantar , ò estender la pierna , no obedecia con prontitud , ni sin enfado. Indignado Loabstene de esta sobervia , lo maltrataba sin compasion à latigazos , que hacian una cruel impresion en un cuerpo desnudo ; y lo hubiera muerto , si no tubiera consideracion à que el daño recaeria sobre él. No se le oía un grito , y solo se le veía correr una , ò dos lagrimas por la mexilla , que procuraba ocultar , como si se avergonzara de su flaqueza. Algunos Comerciantes , à quienes este espectáculo movió à quererlo conocer , preguntaron à Loabstene , de dónde habia adquirido aquel Esclavo ? y les dixo , que era Gefe de algunos Pueblos , que se opusieron al Comercio de los Ingleses en el Rio Nuñez : que se llamaba Capitan Tomba , y habia muerto por sí mismo à muchos Negros , quemado sus chozas , y dado señales de una osadía extraordinaria : que aquellos à quien tan mal habia tratado , ayudaron à los Ingleses à sorprenderlo por la noche , trayendolo preso un mes antes ; y que antes de rendirse , mató à dos de los que se le pusieron delante.

El Rio de Sierra Leona tiene mucha anchura en este parage ; pero diez , ò doce millas mas arriba , se estrecha hasta no estenderse mas que el Tamesis en Londres ; y sus dos margenes están pobladas de mangles. Estos arboles , ú mas bien arbolillos , se crian abundantemente en climas cálidos , à lo largo de las tierras baxas , que costean los rios. Las ramas se doblan hasta la tierra , y les baxa bastante substancia para hacerles echar otra raiz , que produce nuevos arboles ; y continuando estos en producirlos del mismo modo , forman unos setos tan espesos , que no hay fuerza humana que pueda penetrarlos. Las Manateas , que son las vacas marinas , los cocodrilos , y otros monstruos , tienen su albergue en ellos , haciendolos mucho mas inaccesibles. La Manatea tiene diez , ò doce pies de largo , y la mitad menos de grueso. Sus dientes , ò colmillos , están al fondo de la boca , que demàs de esto , es semejante à la de las vacas terrestres , como tambien su hocico , y cabeza , con la diferencia de que los ojos son muy pequeños , y que apenas podrá entrar un punzón por sus oídos. Muy cerca de las orejas tiene dos aletas , ò getas anchas , de diez , ò doce pulgadas de largo , divididas por la extremidad. Su cola es muy larga. La pellicula superior es à granos , con la apariçencia , y suavidad del terciopelo ; pero la misma piel , tiene un dedo de recio. En las Indias Occidentales hacen látigos de ella para castigar los Esclavos. Una vaca marina pesa quinientas , ó seiscientas libras. Su carne es firme , y blanca como la de ternera , ni tiene el gusto insipido , y aquoso del pescado. De qualquiera modo que se guise , hace

un

Añ. 1721 un buen plato. Para matarla , usan los Negros casi el mismo método que para la ballena : arrimanse con silencio àcia la Manatea , porque la pequenez de sus orejas , no impide que tenga el oído muy sutil. Quando están bien cerca , le lanzan un harpón de hierro , al cabo de una vara larga de madera , y la dexan huir , sin otro obstáculo. Al instante se retira àcia los mangles ; y la vara , que se descubre de tiempo en tiempo sobre el agua , les sirve de guia para seguirla ; y si vuelve à manifestarse sin debilidad , le arrojan otros dardos. En fin , quando se apuran sus fuerzas , y acaba de agitarse , no les faltan medios para conducirla à la ribera.

Atkins pretende , que los Aligatores , de que està lleno el mismo rio , se parecen enteramente à los cocodrilos del Nilo , y son con efecto de la misma especie. (Pero segun las observaciones hay bastante diferencia.) Su forma difiere poco de la del lagarto ; pero pesan doscientas libras. La escama que los cubre es tan dura , que resiste las balas , si no se le disparan muy cerca. Sus encías , y quijadas son muy largas , armadas de colmillos cortantes. Tienen quatro getas , ò aletas , parecidas à unas manos , dos grandes , y dos pequeñas ; la cola gruesa , y sin disminucion. Habitan tanto tiempo fuera del agua , que se venden vivos en las Indias Occidentales ; y aunque los despierta el menor ruido , se espantan tan poco , que no huyen prontamente. Las Barcas que baxan el rio , están algunas veces muy cerca de ellos , antes que dexen las camas que hacen en el cieno para calentarse al Sol. Quando nadan , ván tan tranquilos , que pudieran tenerse por un pedazo de madera , hasta que los pescadillos , que se les juntan al rededor , parece que los excitan à echarse sobre la presa. Un Marinero Ingles , que tenia la cabeza caliente con los licores , intentó pasar à nado la extremidad de la Punta de Tagrim , por escufar el trabajo de dár la vuelta en su Canoa. En el camino le envistió un Aligator ; y conservando bastante animo , hirió al animal con una estocada. No por esto fue menos vivo el combate , y empezó de nuevo dos , ò tres veces , hasta el arribo de la Canoa , que socorrió al Ingles ; pero tenia los brazos , las espaldas , las nalgas , y los muslos cruelmente despedazados ; y aunque las heridas no eran mortales , se tubo por cierto , que si el monstruo no hubiera sido tan nuevo , habria perecido en esta aventura.

Los Requesines no infestan menos la embocadura del rio , y se tienen con razon por los mas atrevidos , y mas terribles de todos los monstruos marinos. La Tripulacion de un Navio de Guerra , llamado la Golondrina , cogió tres en una hora. Todos tenian à diez pies de largo , y se sacaron de ellos veinte azumbres de aceyte. Tienen quatro , ó cinco ordenes de dientes muy cortantes , y dentellados como una sierra. La anchura de su gaznate es de catorce à quince pulgadas ; y aun tenian en el vientre huesos de buey , y desperdicios de otros alimentos , que se habian arrojado del Navio aquel dia. Dicese , que